

fait des études, comme le Frère Lyonnais, prirent la soutane, et furent ordonnés prêtres; ceux qui avaient une instruction suffisante dirigèrent des écoles, et les autres s'occupèrent de travaux mécaniques ou d'agriculture. Chose extraordinaire! la langue empoisonnée de la calomnie ne chercha jamais à ternir la réputation de ces hommes vertueux."—En attendant le monument que la reconnaissance devrait vous élever, recevez, bons Frères Récollets, ce juste témoignage et ce bel éloge.

(A Suivre)

Chronique de la "Semaine Religieuse"

Le "Bulletin Officiel de Paris," source non suspecte de cléricisme, donne sur les écoles laïcisées des renseignements qui ne les recommandent guère. "Aux questions faites, dit-il, sur les devoirs envers la famille, envers la société, envers la patrie, quelques uns ont un peu, mais faiblement répondu. Tout le monde se plaint de ces enfants, ce qui fait qu'une grande partie des patrons ne veulent plus prendre d'apprentis, à cause des désagréments qu'ils ont à subir des enfants mal élevés dont ils ont la responsabilité. Voilà les bijoux que forment nécessairement les écoles sans enseignement religieux.

S. E. le cardinal Langénieux, archevêque de Reims, vient de publier une instruction pastorale intitulée "l'Athéisme Social," sur laquelle nous aimons à attirer l'attention. Elle renferme sur la *Révolution et les immortels principes de 89*, des appréciations qui ne peuvent manquer de modifier et de redresser les idées d'un bon nombre sur ce point d'histoire. "Nous récoltons aujourd'hui, dit l'éminent cardinal, ce que nos pères ont semé il y a cent ans. L'Athéisme était en germe, dans le *principe rationaliste* qui inspira le mouvement révolutionnaire de la fin du siècle dernier; peu à peu il s'affirma et fut érigé en système dans nos institutions sociales; et, parceque les institutions font les mœurs, il finit par passer dans les mœurs publiques. Le principe constitutif sur lequel la Révolution a tenté en 1789, au mépris de l'Évangile, de l'expérience et de la raison, d'asseoir notre société contemporaine, est la déchristianisation de l'ordre social, l'exclusion même de toute action religieuse dans la vie nationale". En résumé, la révolution de 89 est l'*Apostasie à tous les degrés*, et principalement l'*Apostasie sociale*. Ceux qui la glorifient avec la plus entière bonne foi, ne se doutent pas qu'ils ignorent le premier mot de cette période historique. Il est indubitable qu'elle a fait dispa-